
廃木材には「マテリアルリサイクル」により与えられる使命がまだあります。

廃木材

パーティクルボード
「E・V・Aボード」置き床・家具等

に使用

破砕→異物除去
→成型→仕上

不要となった
Ｅ・Ｖ・Ａボードは
再び原材料として使用

廃木材の利活用、このままでいいのでしょうか？
現在、廃木材の利活用について議論される際に、常に話題の中心になるのがバイオマス発電を中心とした「エ
ネルギー利用」です。再利用することが出来ない廃棄物をエネルギーに還元することは非常に有効な活用法
であると言えます。

しかし、「エネルギー利用」する前に、今一度考え直して下さい。

その廃木材は「マテリアルリサイクル」が出来るのではないでしょうか？
私達東京ボードグループは皆様とともに「マテリアルリサイクル」の手助けをさせていただきます。そして共に

削減を図り、地球環境をより良いものへと改善していきましょう！
木々に永遠の命を与えたい…。それが東京ボードグループの使命です！！

東京ボード工業株式会社
本社 〒136-0082 東京都江東区新木場2-11-1 TEL:03-3522-4138 FAX:03-3522-4137
新木場工場 〒136-0082 東京都江東区新木場2-12-5 TEL:03-3522-1524 FAX:03-3522-1525
埼玉工場 〒340-0835 埼玉県八潮市浮塚100番地 TEL:048-996-4541 FAX:048-996-4562
横浜エコロジー株式会社

〒236-0003 神奈川県横浜市金沢区幸浦1-4-2 TEL:045-778-1153 FAX:045-778-1154
ティー・ビー・ロジスティックス株式会社

〒340-0835 埼玉県八潮市浮塚100番地 TEL:048-994-1311 FAX:048-994-1315
TB関西物流株式会社

〒630-8452 奈良県奈良市北之庄西町1-6-11 TEL：0742-50-6222 FAX：0742-50-6667

私達は
地球温暖化防止に
全力で取り組みます

一般社団法人 東京都産業資源循環協会
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東京都環境局 資源循環推進部長 上林山　隆
東京都環境局 資源循環推進部 産業廃棄物技術担当課長 浅 沼 正 治

就任のご挨拶

行政だより　東京都環境局・八王子市  関係職員の人事異動
令和 3 年度東京都予算の措置状況
関東地域協議会が開催された

八王子市 資源循環部長 平 本 博 美
八王子市 資源循環部　廃棄物対策課長 平 井 孝 明
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東京都環境局
資源循環推進部長

上
か ん べ し や ま

林 山 　 隆
たかし

貴協会並びに会員の皆様におかれ

ましては、日頃から東京都の廃棄物

及び資源循環行政に、特段の御理解

と御協力をいただき、厚く御礼を申

し上げます。４月１日付けで資源循

環推進部長に就任いたしました、上

林山でございます。貴重な誌面をお

借りしまして、一言御挨拶を申し上

げます。

新型コロナウイルスへの対応が長

期化する中、都民生活や社会経済活

動に不可欠な業務を担う皆様におか

れましては、現場での徹底した感染

対策の下、日々廃棄物の適正処理に

ご尽力いただいていることと存じま

す。この場を借りて心より感謝を申

し 上 げ ま す。 都 は こ れ ま で、 区 市 町

村等と連携し、都民へのごみ出しルー

ルの周知徹底や感染リスクのある廃

棄物を扱う収集運搬業者などに対す

る保護具等の確保支援などを行い、

廃棄物の回収体制の維持に努めてま

い り ま し た。 今 後 も 引 き 続 き、 首 都

東京の廃棄物処理が滞ることがない

よ う、 貴 協 会 と も 緊 密 に 連 携 し、 必

要な対策を実施してまいります。

近 年、 気 候 危 機 を 背 景 に、 地 球 温

暖化対策の潮流は世界的に加速して

います。日本では昨年 10 月、2050

年までにカーボンニュートラル社会

を 実 現 す る こ と を 宣 言 し、CO2 ゼ ロ

を 宣 言 す る 自 治 体 も 増 加 し て い ま

す。 都 も 国 に 先 駆 け て「 ゼ ロ エ ミ ッ

ション東京」の実現を宣言し、具体

的な戦略である「ゼロエミッション

東京戦略」を推進しています。この

戦 略 で は、 省 エ ネ・ 再 エ ネ な ど の エ

ネルギー分野だけではなく、資源循

環分野における CO2 削減にも本格的

に 踏 み 込 ん で い ま す。 中 で も、 重 点

的な対応が必要なプラスチック対策

については、「プラスチック削減プロ

グラム」を策定し、当面の目標であ

る 2030 年 の 廃 プ ラ ス チ ッ ク 焼 却 量

40% 削減に向けて、組織一丸となっ

て取り組んでいるところです。具体

持続可能な資源利用と
廃棄物の適正処理推進に向けて

就 任 の ご 挨 拶

的には、リユースを基調とした社会

への転換等を促す新たなビジネスモ

デルの構築支援や、ボトル to ボトル

による水平リサイクルの拡大、そし

て貴協会と共同で実施している、新

たな国内循環ルートの構築に向けた

実証事業など様々な取組に着手して

おり、今後とも着実に進めてまいり

ま す。 ま た、 プ ラ ス チ ッ ク に 係 る 資

源循環を促進するため、文具や日用

品など製品プラスチックの一括回収

を含む、新たな法律の制定が見込ま

れ て い ま す。 引 き 続 き、 区 市 町 村 に

おけるプラスチック製容器包装の分

別収集を強力に後押しつつ、貴協会

とも連携し、効率的な回収やリサイ

クル基盤の確立に向けて適切に対応

し て ま い り ま す。 併 せ て、 リ サ イ ク

ルの支障となっているリチウムイオ

ン電池の混入による発火防止を図る

ため、都民への普及啓発やオフィス

ビル等の排出者に対する現地での分

別指導にも力を入れて取り組んでま

いります。

プ ラ ス チ ッ ク 以 外 に も、 食 品 ロ ス

の削減やＰＣＢ特別措置法により処

分期間が迫っている高濃度ＰＣＢ廃

棄物の期限内処理、建設廃棄物のリ

サ イ ク ル 促 進、 不 適 正 処 理・ 不 法 投

棄の防止など、取り組むべき課題は

山積しており、スピード感を持って

対 処 し て ま い り ま す。 ま た、 廃 棄 物

の適正処理を一層推進するためには、

優良な処理業者を育成し、ノウハウ

を展開していくことも重要です。都

は平成 21 年度から優良な処理業者を

産廃プロフェッショナル・産廃エキ

スパートとして認定する第三者評価

制度を運用しておりますが、本年４

月より、認定業者の許可証デザイン

を更新しＰＲを強化するとともに、

認定業者を、電子マニフェストを利

用していない排出事業者等に対する

アドバイザーとして活用する電子マ

ニフェスト普及促進事業を、貴協会

と連携し、新たに取り組んでまいり

ます。

今年度は、「東京都資源循環・廃棄

物処理計画」の改定を予定していま

す。持続可能な資源利用と廃棄物の

適正処理推進に向けて様々な課題が

ありますが、貴協会及び会員の皆様

と連携し、施策を着実に進めてまい

りたいと考えておりますので、どう

ぞよろしくお願いいたします。

結 び に、 貴 協 会 及 び 会 員 の 皆 様 の

益々の御発展と御活躍を祈念いたし

まして、就任の挨拶とさせていただ

きます。
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東京都環境局
資源循環推進部 産業廃棄物技術担当課長

浅 沼 正 治

4 月 1 日付けで環境局資源循環推進部
産業廃棄物技術担当課長に就任いたしま
した浅沼でございます。誌面をお借りし
て、一言ご挨拶申し上げます。貴協会並
びに会員の皆様におかれましては、平素
より東京都の資源循環・廃棄物行政にご
理解とご協力をいただき、心より感謝申
し上げます。

東京都環境局は昨今の世界的な潮流
を踏まえ、今年度も将来を見据えた新た
な環境施策を都民の共感と協力を得なが
ら積極的に展開することで、成長を生み
続ける持続可能な都市・東京を実現して
参ります。

さて、産業廃棄物の適正処理につい
てですが、都は処理促進のために産業廃
棄物処理業者による適正処理、排出者責
任の徹底など、廃棄物処理・リサイクル
に係る環境負荷低減に向けて様々な施策
を展開しております。とりわけ最重要課
題ともいえるＰＣＢ廃棄物については使
用中のものを含め、未だに多くの高濃度
ＰＣＢ廃棄物等が未処理の状況にありま
す。このことについては処理期限が迫っ
ており適切かつ早期の処理に向けて取組
の強化が求められています。

都は昨年度まで、ＰＣＢ廃棄物対策
として幾つかの取組を実施してまいりま
した。まず、現在使用中のＰＣＢ機器や
保管されているＰＣＢ廃棄物の届出及び
適正管理の指導です。これについては、
通常の届出に加えて立入による指導も強
化してまいりたいと考えています。次に
掘り起こし調査です。未処理のＰＣＢ廃
棄物等を網羅的に把握するための調査で
すが、今年度も漏れなくＰＣＢ使用安定
器の掘り起こしを行うための追加的な調
査を実施して、指導等につなげていきま
す。次に処理等の支援です。都はこれま
でも処理費等の助成を行ってきました。
とりわけ低濃度ＰＣＢについては都独自
の支援制度であり、事業者からのお問合
せに対応することから始まり、分析・処
理するための費用助成を行うものです。
こちらも今年度引き続き実施していきま
す。更に都内にあるＰＣＢ廃棄物処理施
設の監視・指導等についても着実に実施
していきます。

最後になりますが、貴協会並びに会
員の皆様方の益々のご発展とご健勝を祈
念いたしまして、就任のご挨拶とさせて
いただきます。

就 任 の ご 挨 拶 就 任 の ご 挨 拶

貴協会並びに会員の皆様におかれま
しては、日ごろから八王子市の資源循環
行政にご理解、ご協力をいただき、厚く
御礼申し上げます。

令和３年４月１日付で八王子市資源
循環部長に就任しました平本でございま
す。貴重な誌面をお借りしまして、ご挨
拶を申し上げます。

さて、新型コロナウイルス感染症が
世界中で猛威を振るい、人々の生活や世
界経済の過去に例を見ない深刻な影響が
及んでいます。本市においても、予断を
許さない状況が続いていますが、さらな
る感染拡大を抑え、医療機関のひっ迫を
防ぐためにも、引き続き市民の皆様に感
染拡大防止対策の徹底をお願いしている
ところです。会員の皆様におかれまして
も、市民生活へ直結する廃棄物の安定的
な適正処理のため、日夜ご尽力をいただ
き感謝しております。

本市の資源循環行政についてであり
ますが、これまで『ごみ処理基本計画』
に基づき、市民・事業者との協働のもと、
家庭系ごみの有料化（2004 年）や、資
源物収集の拡大（2010 年）をはじめ、
様々な取り組みを進めてきました。その
結果、環境省が発表した、人口 50 万人

以上の都市における、１人１日あたりの
ごみ排出量の少なさが令和元年度（2019
年度）実績で、全国１位の栄冠を得るこ
とができました。全国１位は３年連続で
合計６回目であり、本市の財産である市
民力の高さが発揮されたものと考えてい
ます。

また、令和３年（2021 年）３月、八
王子市環境資源循環協会と「不法投棄が
疑われる廃棄物等を発見した場合の情報
提供に関する協定書」を締結しました。
これは、協会会員企業の通常業務におい
て不法投棄が疑われる廃棄物等を発見し
た場合、市に情報提供してもらう取り組
みです。本市の一般廃棄物収集運搬業務
を行う当協会と協働することにより、不
法投棄の抑制を目指しています。

本市のごみ処理基本計画では、『循環
型都市八王子』の実現を基本理念とし、
様々な施策を展開することとしていま
す。今後とも、皆様と連携を図りながら、
資源循環行政を着実に推進してまいりま
すので、どうぞよろしくお願いいたしま
す。

最後になりますが、貴協会並びに会
員の皆様の益々のご発展とご活躍を祈念
して、就任の挨拶とさせていただきます。

八王子市
資源循環部長

平 本 博 美
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就 任 の ご 挨 拶

貴協会におかれましては、産業廃棄
物の適正処理や資源循環の推進に向けた
様々な課題への調査研究や研修・講習会
等の開催など、ご支援を頂き感謝申し上
げます。

この４月より八王子市資源循環部廃
棄物対策課長に就任しました平井でござ
います。機関誌の貴重な誌面をお借りし
て、一言ご挨拶させていただきます。

この度、八王子市の廃棄物行政の中
で、廃棄物処理に関する規制・指導、許
認可などを行う廃棄物対策課の課長を拝
命し、責任の重大さを痛感しており、身
を引き締めて職務を遂行して参ります。

さて、新型コロナウイルス感染症と
いう見えない脅威によって、これまで当
たり前に行われたことも困難となり、廃
棄物処理という社会生活を維持する上で
必要な業務においても、感染症対策など
の対応をせざるを得ない中、重要なイン
フラを支えていただいている貴協会、そ
して会員の皆様には厚くお礼申し上げま
す。本市としましても、新しい生活様式
に則した取り組みをしなければならない
と実感しており、順次対応を行っている
ところです。

その中で、本市の資源循環行政にお
いては、資源循環型社会の構築と市民が
いつまでも住み続けたくなる安心安全な
生活環境の確保に向けて、廃棄物の適正
処理の促進、不法投棄や無許可業者の撲
滅、排出事業者や許可業者への啓発活動
を行うとともに、特措法の処理期限が
迫っている PCB 廃棄物については、処
理期限内処理に向けた掘り起こし調査と
その後のフォローアップ、そして適正処
理に向けた啓発活動を行って参ります。

これらの取り組みを進める上では、
東京都や警視庁、他自治体とも積極的な
情報交換を行うなど連携して参ります
が、貴協会、そして会員の皆様のご協力
が不可欠であると考えておりますので、
今後も引き続きのご支援を頂けますよう
お願い申し上げます。

最後になりますが、貴協会並びに会
員の皆様の益々のご発展とご活躍を祈念
して、簡単ではございますが就任のご挨
拶とさせて頂きます。どうぞよろしくお
願い申し上げます。

八王子市
資源循環部 廃棄物対策課長

平 井 孝 明

産業廃棄物担当等関係職員の人事異動

○異動＜転出＞（令和 3 年 4 月 1 日付）
新任職 現任職 氏名

財務局　
建築保全部　機械技術担当課長

産業廃棄物技術担当課長
副参事 大 藤 泰 典

産業廃棄物対策課
規制監視担当　課長代理

審査担当　
課長代理 中 村 陽 子

産業廃棄物対策課　
不法投棄対策担当　課長代理

規制監視担当　
課長代理 佐 々 木 直 純

退職 規制監視担当　
課長代理 黒 岩 秀 之

環境改善部　自動車環境課　
低公害支援担当　課長代理

不法投棄対策担当　
課長代理 関 根 裕 行

産業廃棄物対策課　
専務的非常勤

多摩環境事務所　廃棄物対策課
規制指導担当　課長代理 田 中 修 司

❖東京都環境局

○異動＜転入＞（令和 3 年 4 月 1 日付）
新任職 現任職 氏名

産業廃棄物技術担当課長　
副参事

中央卸売市場管理部局務担当課長
（豊洲市場設備課長）

副参事
浅 沼 正 治

審査担当　
課長代理

環境改善部　自動車環境課　
規制監察担当　課長代理 松 本 好 郎

規制監視担当　
統括課長代理

廃棄物埋立管理事務所　
技術担当　統括課長代理 所    賢 二

規制監視担当　
課長代理

産業廃棄物対策課　審査担当　
課長代理 中 村 陽 子

不法投棄対策担当　
課長代理

一般廃棄物対策課　施設審査担当　
主任 岩 田 信 三

多摩環境事務所　廃棄物対策課
規制指導担当　課長代理

多摩環境事務所　廃棄物対策課　
規制担当　課長代理 金 井 純 志

多摩環境事務所　廃棄物対策課
規制担当　課長代理

多摩環境事務所　管理課　
課長代理 田 原 茂 樹

行政だより
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○異動＜転出＞（令和３年［2021 年］４月１日付）
新任職 現任職 氏名

都市計画部長 資源循環部長 守 屋 清 志

資源循環部清掃施設整備課長 資源循環部廃棄物対策課長 堂 本 健 二

❖八王子市

○異動＜転入＞（令和３年［2021 年］４月１日付）
新任職 現任職 氏名

資源循環部長 総務部長 平 本 博 美

資源循環部廃棄物対策課長 財務部検査課長 平 井 孝 明

内閣官房　新型コロナウイルス感染症対策ウェブサイトより

行政だより

令和 3 年度東京都予算については、機関誌第３６２号及び第３６５号に掲載のと
おり、当協会から各政党及び小池知事に要望してきたが、東京都の対応状況が各政党
から送られてきたので、ここに概要を記載する（重点要望事項であるリチウムイオン
電池による発火の防止は、機関誌第３６６号に掲載済のため省略。各要望事項の詳細
は上記機関誌参照のこと）。会員各位に該当するものがあれば有効活用されたい。

要望事項：　排出事業者責任の徹底・電子マニフェストの普及・優良認定処理業者の
育成、以上 3 点の同時達成事業の実施

【都の対応】
令和2年度から、３Ｒアドバイザー事業を試行開始し、分別の徹底の現地指導を開始

した。
電子マニフェストのさらなる普及促進は不可欠であると認識している。このため、都

の優良認定事業者を普及アドバイザーとして育成し、協会と連携を図りながら、排出事
業者へのＰＲ等を実施する。

【R３予算】
 電子マニフェスト普及促進事業 10百万円（新規）

要望事項：　バーゼル法の改正に伴う国内循環の推進
【都の対応】

令和2年度から、協会と連携し、セメント工場へ廃プラを共同輸送し有効利用を図る
ための実証事業を実施している。

令和2年度から、３Ｒアドバイザー事業を試行開始し、排出元での分別の徹底を現地
指導している。

国内外における最新の技術動向等を調査し、広く情報発信するとともに、革新的なビ
ジネスモデルの立ち上げを後押しする。

国に対して、製造・販売事業者によるプラ製品・容器包装の回収を促すことを要望し
ている。

【R３予算】
 廃プラ国内有効利用に向けた緊急対策事業 32百万円（継続）
 革新的技術・ビジネスモデル推進プロジェクト 55百万円（継続）

要望事項：　地球温暖化防止対策
【都の対応】

中小規模事業所を対象とした「地球温暖化対策報告書制度」で毎年3万を超える事
業所から報告を受けており、排出原単位等のデータや省エネ対策の優良事例をセミ

令和 3 年度東京都予算の措置状況

 専務理事　木村 尊彦
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ナーを開催して事業者にフィードバックしている。
中小規模事業所に専門家がお伺いする「省エネルギー診断」を無料で実施してい

る。中小企業の省エネ設備の取得を支援する省エネ促進税制を実施している。法人及
び個人事業税の減免対象となるＬＥＤ照明等の製品を指定している。

コンサル事業者を通じた無料の省エネコンサルティングを実施する「地域の多様な
主体と連携した中小規模事業所省エネ支援事業」を継続する。

民間事業者に対する地産地消型再生可能エネルギー導入の取組に補助している（蓄
電池は再エネ発電設備と合わせて導入）。令和3年度から、都内の電力需要家が行う都
外での新規再エネ電源設置に対する補助を実施する。　　　　

都市の特性に適した燃料電池ごみ収集車（水素燃料）の開発・試験運用に向けて取
り組んでおり、令和2年度に車両開発を行い、令和3年度に港区内のごみ収集ルートで
の試験運用等を行う予定である。こうした施策を通じて、業務用車両におけるZEV活用
に向けた取組を後押ししていく。

【R３予算】
 中小規模事業所向け地球温暖化対策報告書制度の推進 1億９百万円（継続）
 中小規模事業所における地球温暖化対策の推進 ２億11百万円（継続）
 地域の多様な主体と連携した中小規模事業所省エネ支援事業 54百万円（継続）
 地産地消型再エネ増強プロジェクト 4億25百万円（継続）
 再エネ設備の新規導入につながる電力調達構築事業 2億31百万円（新規）
 水素社会実現に向けた燃料電池ごみ収集車運用事業（Ｒ１－Ｒ３） 57百万円（継続）

要望事項：　情報通信技術の活用
【都の対応】

AIやIoTなどの先端的な情報通信技術を活用し、作業の自動化や、電子化による事務
処理の効率化の推進を検討している。

国において電子マニフェストの普及を進めており、都としても、普及を後押ししてい
く。今後、国やＪＷセンターがシステムの改修を行う際には、処理現場を指導監督する
行政機関の立場から、適切なシステムとなるよう要請していく。

【Ｒ3予算】
 事業系廃棄物の３Ｒルート多様化事業 30百万円（新規）

要望事項：　許可申請等の電子化
【都の対応】

許可申請等については、国に対して全国統一の電子申請システムを構築するよう、
令和2年11月に要望している。

許可申請等の窓口のインターネット予約については、導入に向けてシステム構築を
進めていく。

【Ｒ3予算】
 産業廃棄物処理業者情報の検索システムの改修 7百万円（新規）

令和 3 年度東京都予算の措置状況

関東地域協議会が開催された
専務理事　木村  尊彦

１　全産連の活動報告

全産連森谷専務理事から、「産業資源の循環的な利用を促進するための産業廃棄物

処理産業の振興に関する法津案（振興法案）」の制定に向けての説明があった。

（認識）2020 年以降の半世紀を見通して、産業廃棄物処理産業の人的、技術的な

側面を底上げしながら、適正な競争環境の下で成長し信頼される事業者を造り出して

いくことが、国の内外において求められている。

（目的）産業資源（循環型社会形成推進基本法第 2 条第 3 項に規定する「循環資源」

のうち一般廃棄物を除くもの。）の循環的な利用を促進するための産業廃棄物処理産

業の振興を図るため、産廃処理産業を営む者の責務を明らかにするとともに、環境大

臣による基本方針の策定その他の必要な事項を定める。

（産廃処理産業を営む者の 9 つの責務）１　産業資源の循環的な利用及び処分、２　

地球温暖化対策等の環境負荷の低減、３　安全及び健康の確保、４　情報の公開、５　

人材の育成、６　海外技術協力、７　技術開発の推進、８　地域社会の健全な発展へ

の貢献、９　災害廃棄物処理への協力

（環境大臣の義務）産業資源の循環的な利用を促進するための産業廃棄物処理産業

の振興に関する基本方針を定めなければならない。産業資源の循環的な利用の促進の

ための事業を全国的に行う産業廃棄物処理産業団体の取組が促進されるよう必要な措

置を講ずるものとする。

（法律制定までの活動）この法律案は議員立法での成立を目指すので、環境省や国

会議員の理解が必要となる。各都県協会は、これらへの訴えを行ってほしい。

２　関東地域協議会の令和 3 年度事業計画

・秋の協議会は、山梨で開催か、Ｗｅｂ会議とするかは、状況を見て判断。

・建設廃棄物処理料金調査を実施する。（前回は令和元年 10-11 月に実施）

公益社団法人全国産業資源循環連合会　第 66 回関東地域協議会が、令和 3 年 4 月

16 日（金）に Web 会議で開催され、茨城、栃木、群馬、埼玉、千葉、東京、神奈川、

山梨の各協会の会長・専務理事が参加した。その協議会の概要を報告する。
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東京 23 区では、令和 4 年 10 月に一般廃棄物処理手数料の改定を考えているとの
ことで、一般廃棄物を取り扱う処理業者も多く会員となっている（一社）東京都産業
資源循環協会に対しても、改定に関する意見照会が令和 3 年 2 月にあった。事務局
では、理事全員に意見募集をしたうえで、2 月 24 日に意見を 23 区課長会幹事に提
出した。以下は、提出した意見の概要である。

１ 令和４年度といわず、初案どおり本年令和 3 年 10 月にも処理料金の値上を行ってい
ただきたい。

【理由】
① コロナ禍で、従業員の感染リスクを減らすため感染対策コストも負担している。

一方、企業の休業やテレワーク、ホテル、飲食店などの顧客減により収集する
廃棄物量は大幅に減少し、塵芥車１台あたりの積載量は採算ベースを割るケー
スが多い。

② 排出事業者からは『排出量の明確化』を求められることが多く、従来の容積換
算や見かけ重量などでの請求は出来なくなっている。大規模ビルや商業施設で
は計量器による実量請求が一般的になり、このコストは業者が負担している。

【改定価格について】
① 最近お客様から「行政から、行政収集を民間業者への契約に変更してほしいと

言われたので回収してほしい」との問い合わせが多くある。人件費や車両費、
回収量の減少などを踏まえた許可業者の処理原価からすれば、40 円から 5 ～ 6
円増の改定でなく、民間事業の料金として 60 円 /kg 程度の価格もありうる。

② 改定の告知をできれば１年前にいただきたい。なぜなら、契約先によっては、
廃棄物処理費は契約単価×想定量で年度予算が確定しており、年度途中での価
格改定はほとんど認められず、結果新年度までの処分費のｕｐは収集運搬業者
が持ち出しとなっているため。

２ 23 区の廃棄物処理手数料は大幅に値上げしてほしい。
処分手数料の 1 円 2 円という単位で値上げでは値上げの金額が低すぎる。大幅

な値上げ例えば 10 円値上げというのでもよい。収集運搬手数料は上限が決められ
ているということがおかしい。できるだけ上限は高くした方がよいと考える。

23 区ごみ処理手数料の改定についての意見

専務理事　木村尊彦

【理由】
処分手数料も、収集運搬手数料も、低い金額だとリサイクルの推進を阻害すると

思う。資源循環型社会を目指すのであれば、廃棄物処理の価格は一番高くなければな
らないと思う。

３ ごみ処理手数料の算定に当たっては、地球温暖化の防止及びリサイクル・資源循環
の促進という、政策誘導の視点を盛り込むべきである。

【理由】
焼却による二酸化炭素の排出を抑制するためには、清掃工場への搬入量を減ら

すような経済的動機付けが有効である。
また、リサイクル・資源循環の費用は、焼却・埋立という処理より高いことが

多いので、リサイクル・資源循環に要する費用を排出者が支払うような経済的動
機付けが必要である。

４ 多摩地域の自治体での処分手数料から比べたら数円の値上げでもまだ安価である。
多摩のゴミが区部に行っているという話もよく耳にする。多摩との処分手数料の価格
差をもっと少なくしても良いと思う。

５ 一般廃棄物処理手数料の値上げについては、令和５年度～６年度への再延期を要望
する。特に都心部の商業、ホテル、飲食系の事業者、我々収集運搬を中心にしてい
る廃棄物処理業者に対し、公共部門の救済策として、値上げを再延期していただき
たい。

【理由】
① 特に顧客のうち都心部の商業施設、ホテル、飲食業の損失は甚大で、今年度か

ら来年度にかけて被る財務的ダメージは２～３年は継続することが予想される
中で来年 10 月の処理手数料 20% の値上げは、顧客にとって受け入れ難い。

② 産業廃棄物処理費の値上げ交渉が、コロナ禍による交渉中断もあり、今年は交
渉を再開し、令和4年度に未済部分の値上げを実現させようとしているところに、
一般廃棄物の値上げが重なると、交渉上も大変厳しい状況となる。

③ 収集運搬費の上限値が上がっても、競合があるため値上げをすることが難しく、
一般廃棄物処理手数料の値上げのメリットがないのが実情である。

６ 1 ～５のような検討を、透明性の高い方法で行うため、有識者、排出者の代表、産業
界の代表、処理業界の代表を入れた議論の場を設けるべきである。

23 区ごみ処理手数料の改定についての意見
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令和３年度 全国安全週間

全国安全週間が７月１日より実施となります。
全国安全週間は、昭和３年に初めて実施されて以来、「人命尊重」という基本理念の下、

「産業界での自主的な労働災害防止活動を推進し、広く一般の安全意識の高揚と安全活
動の定着を図ること」を目的に、一度も中断することなく続けられ、今年で９４回目を迎
えます。

労働災害を減少させるため、働く高齢者の増加等の就業構造の変化や新型コロナウイ
ルス感染症の感染拡大に伴う社会情勢の変化等に対応し、将来を見据えた持続可能な安
全衛生管理を継続して実施していく必要があります。
令和３年度全国安全週間のスローガンは「持続可能な安全管理　未来へつなぐ安全

職場」です。
このスローガンの下で安全週間に取り組んでください。

【期間】 令和３年７月１日から７月７日までとする。
 なお、全国安全週間の実効を上げるため、６月１日から６月３０

日までを準備期間としております。

皆さまの事業場におかれましては、この期間に下記項目を実施してください。
① 安全大会等での経営トップによる安全への所信表明を通じた関係者の意思の統一及

び安全意識の高揚
② 安全パトロールによる職場の総点検の実施
③ 安全旗の掲揚、標語の掲示、講演会等の開催、安全関係資料の配布等の他、ホームペー

ジ等を通じた自社の安全活動等の社会への発信
④ 労働者の家族への職場の安全に関する文書の送付、職場見学等の実施による家族の

協力の呼びかけ
⑤ 緊急時の措置に係る必要な訓練の実施
⑥「安全の日」の設定のほか全国安全週間及び準備期間にふさわしい行事の実施

新型コロナウイルス感染症対策について十分留意しながら取組を行っていただくよう
お願いします。

厚 生 労 働 省 か ら の お 知 ら せ

東京都内の産業廃棄物処理業の労働災害件数をみてみると、年々増加傾向にあります。平成 27

年から令和元年の 5 年間の型別内訳をみてみると「墜落、転落」「はさまれ、巻き込まれ」災害が多く、

また高齢労働者が占める割合が高くなっています。協会では、労働災害を減少させるべく労働災害
防止計画を策定しております。会員の皆さまへおかれましては労災防止計画の一読をお願いいたし

ます。（協会機関誌第 370 号および協会ホームページに掲載予定） （協会事務局）

令和３年度 危険物安全週間
６月６日～１２日は危険物安全週間です。
東京消防庁より令和３年度のポスターのデータが送られてきました。ポスターの掲示に関し、

消防署から協力依頼があった場合にはご配意賜りますよう、よろしくお願いいたします。
協会にメール登録されている会員の皆さまへはメールにてポスターデータを送信済です。

（メール送信希望の方はメール登録受付中です。）

東 京 消 防 庁 か ら の お 知 ら せ
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温暖化防止取組強化策 正会員及び賛助会員の皆様へ

 2021 年　6 月　1 日
これは東京都産業労働局からの依頼に基づき、

（一社）東京都産業資源循環協会　専務理事木村が
作成したものです。

豚熱（CSF･ 旧称：豚コレラ）対策のための野生イノシシへの
経口ワクチンを散布できる土地を探しています。

下記に該当する方は、協会：木村までメールでご連絡下さい。
E-mail： info@tosankyo.or.jp

2020年 7、8月に同様のお願いをしたところ、おひとりの方から協力をいただき、	
その土地に産業労働局がワクチン埋め作業を行いました。
2021年 3月産業労働局から、埋めたワクチンはきれいになくなったので、ワクチン
接種が成功したとの報告があり、その成果を踏まえてさらに協力者を募ってほしいと
のことでした。

	 記

１．	□	下の市町村に土地を所有している。（個人所有可）
	 　　		青梅市・日の出町・あきる野市・奥多摩町・檜原村・八王子市・町田市
	 □	上の土地またはその近辺に野生のイノシシが出没する。
	 □	上の土地の地面下にイノシシのえさ（経口ワクチン【無害】を混ぜたもの）を埋

めてもよい。

２．	会員以外で1に該当する者（例えば、○○鉄道会社）を都庁に紹介できる。
	 	 以上

その他、不明な点がありましたら、下記ホームページをご確認ください。
	 東京都産業労働局HP：野生イノシシのCSF（豚熱　旧称	豚コレラ）について
	 https://www.sangyo-rodo.metro.tokyo.lg.jp/nourin/shoku/animal/csf/csfino/
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人材確保プロジェクト■新入社員インタビュー

株式会社 京葉興業

小
こ だ ま

玉 雅
ま さ ひ ろ

弘　さん
2020 年 4 月入社 ◉大卒  理系

 — 現在の業務内容は？
主にプラントの搬入物、処理物の分析業務

を担当しています。
廃水処理プラントの特徴は、廃棄物を 24

時間 365 日受け入れて、これを生物化学的に
処理する点です。廃棄物は有機性の浮遊物や
油分を含みますが、槽内の微生物の生育環境
を整えることで、処理できるようになります。
普段の分析業務では微生物の生育環境を整え
るため、搬入物の分析で微生物にかかる負荷
を調べ、処理物の分析で適正に処理できてい
るか確認しています。

 — 入社した企業の決め手（入社理由）は？
インターンシップに参加して感じた「成長

できる環境」と「生物処理の魅力」が決め手
です。プラントの案内では、プラントを人の
体の消化器官に例えて分かり易く教えていた
だきました。質問もし易い雰囲気で、知識や
技術を習得できる環境だと感じました。生物
処理については、好気性処理できない廃棄物
を嫌気性処理で分解できることを教わり、感
動しました。学生時代に学んだ微生物学等の
知識を生かしたいと思い、入社を志望しまし
た。

 — 就活ではどういう軸で企業選びをしまし
たか？

企業理念に共感できるかを軸に企業選びを
行いました。学生時代は環境負荷を減らすた
め理系の知識を使うことに興味があり、エネ
ルギーや農業といった、モノを生産する視点
から学んでいました。就活を始めると環境に
関わる様々な企業を知り、モノを安定化して
廃棄する視点から環境負荷を減らしている、
産業廃棄物業界に興味を抱きました。最終的
には、循環型社会の構築や持続可能性という
理念を軸にして企業を選びました。

 — 産廃業界について入社前と入社後のイ
メージは？

入社前は、環境汚染の防止のために廃棄物
を処理しているという漠然としたイメージが
ありました。入社後、プラントの処理工程に
ついて理解が深まるにつれ、微生物が廃棄物
を分解したときに生じるガスを使った発電や、
処理して安定化した廃棄物を路盤材などにリ
サイクルしていることが分かりました。廃棄
物を安定化するだけでなく、エネルギーや資
源として生まれ変わらせるのは、極めて社会
貢献度の高い業界だと感じています。

 — 今後の目標は？
分析能力とプラント設備管理能力の向上で

す。分析技術の面では、毎日プラントで性状
が異なる廃棄物を搬入していることから、廃
棄物の種類に対する微生物の処理能力の調査
を検討しています。設備管理の面では、現在
定期的な整備を通して、設備やメンテナンス
に関する基礎的な知識を身に付けています。
今後は、機械の原理や処理の流れを理解して、
予防保全ができるよう目指していきたいです。

 ● 採用担当者からのコメント
小玉さんは分析業務以外にもプラント設備

の保全・管理業務にも意欲的に取り組んでい
ます。今後も技術・スキルを幅広く身に付け
更なる活躍を期待しています。

最近はオンラインでの説明会などが増えて
いますが、会社見学などリアルに現場を感じ
てもらう機会を増やして、小玉さんのような
会社の将来を担う若い人材の確保に取り組ん
でいきたいと思います。

ＩＮＴＥＲＶＩＥＷ

「成長できる環境と生物処理の魅力が入社の決め手」 
と小玉さん

理 事 会 ・ 委 員 会 報 告
常任理事会

開催日時：  4 月27日㈫ 14 時～ 14 時 55 分 場所：  協会会議室及び Web
出席者：   会議室 ; 5 名（会長・副会長・専務理事）　Web 参加 ; 5 名（常任理事）
議題：  

1. 決議事項
（1）新入会員の事前承認
（2）協会被表彰者の決定

2. 協議事項
（1）第 9 回定時総会（5 月 27 日）について
　・議事進行要領
　・令和 2 年度事業報告書
　・令和 2 年度決算報告書

次回開催日：  7 月 14 日㈬

中間処理委員会　破砕・圧縮分科会（福田 リーダー）

開催日時：  4 月12日㈪ 14 時～ 場所：  協会会議室 出席委員：  8 名
議題及び内容：    

● 5 月 25 日の講演会について
SDGs に関する講演会の開催が決定した。Web 限定で会員企業には定員 50

名で参加を募る。
● 令和 3 年度の活動内容について

① リチウムイオン電池のリサイクルルートを確立するための活動を行う。
② リチウムイオン電池の製造者の役割について関係団体に提案するための検討

を次回の分科会で行う。

次回開催日：  5 月 25 日㈫ 13 時～　分科会　　14 時～　講演会

中間処理委員会　中和・脱水分科会（石田 リーダー）

開催日時：  4 月14日㈬ 14 時～ 場所：  協会会議室 出席委員：  6 名
議題及び内容：  

● 令和 3 年度の活動内容について
① 延期になっていた中間処理業、収集運搬業の営業向けセミナー「流動性廃棄

物の WDS の運用方法と注意点」を Web で令和 4 年 1 月に開催する。
② 9 月に分科会メンバーの J&T 環境㈱の廃液・汚泥処理施設を視察する。

次回開催日：  9 月 15 日㈬ 14 時～　J&T 環境㈱（横浜）施設見学
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弊社は、1973 年に創業した建設系産業
廃棄物の収集運搬・中間処理を行う会社
です。1996 年に東京都 23 区内で初とな
る屋内型の中間処理施設を稼働させ、作
業員による人力選別と機械による高精度選
別を効果的にマッチングさせることにより、
リサイクル率の向上と最終処分量の低減に
努めてきました。

以来 25 年が経過し、SDGs（持続可能
な開発目標）が全世界共通の課題として認
識される今、限られた資源の適正かつ最適
な循環的利用と処分システムの構築は、産
廃業界が率先して取り組んでいかなければ
ならない重要な責務であると認識していま
す。

さらに、その責務を果たす努力を継続す
ることを通じ、業界への偏見から生まれた
イメージを払拭し、産廃業の価値を高めて
いきたいとも考えています。

弊社は「もったいない」を合言葉に、資
源の有効利用を追求していますが、静脈

産業を担い、社会に欠かせない存在である
産廃業で働く従業員が、業界のイメージに
よって「誇り」を持って働けないとしたら、
それも「もったいない」ことだと思うのです。

そうした思いを持って、粉塵・騒音・振
動等への対策はもちろんのこと、地元町会
への丁寧な説明や、地域の清掃活動へ参
加する等、地元に愛される企業となれるよ
う、日々、地道に取り組んでいます。

一方で、2002 年の ISO14001 取得や、
2010 年の産廃エキスパート（東京都優良
性基準）適合認定等、国際認証規格や行
政による評価制度も積極的に取り入れてき
ました。

最近では、工場内の重機の燃料に、環
境負荷の少ない軽油代替燃料である GTL
燃料を使用する試みも始めました。

産廃業の価値向上が図れるよう、今後と
も新しい意見や技術を取り入れていきたい
と考えています。

 （㈱ 日成ストマック･トーキョー）

産 業 資 源
循 環 情 報

No. 22

株式会社 日成ストマック・トーキョー

徹底した適正処理で産廃業の価値を高める

（左）日成ストマック・トーキョー 本社工場　（右）地域清掃活動への参加

何処で 何をしている時 何がどうした 改善事項

１

高速道路で 走行中 前方を走行する解体業
者のトラックから荷物
が落ちそうになってい
た。

危険を回避するために距離を
あけて走行した。

２

一般道で 交差点を直進
中

右隣車線の右折車が車
線をはみ出て左に大き
く膨らんでから右折し
たため、接触しそうに
なりヒヤリとした。

自車側へはみ出してこないだ
ろうという思い込みがあった。
先のことを予測し危険があり
そうなら「減速・徐行」速度
を落とし安全を確保する。
交差点は色々な危険があるこ
とを再認識し運転する。

３

一般道で 交差点を走行
中

歩道を走行していた自
転車が前方の歩行者に
気付き、後ろを確認せ
ずに車道に出てきてヒ
ヤリとした。
自転車は傘さし運転を
していてふらついて走
行していた。

自転車は急に車道に出てくる
等、予期せぬ動きをするので
極力間隔を取り走行する。
無理な追い越しをせず、安全
な間隔を確保できない場合は
徐行又は一時停止で回避す
る。

４

工場内で ギロ材にシート
掛けをしている
時

雨でぬれている部分で
滑りそうになった。

足元注意。
ぬれた荷の上での作業は注意
して行う。
滑り止め機能のあるシューズ
を活用。

5

工場内で ヤードで荷下ろ
し作業時

荷下ろしを終えて、ユ
ニック車が発車した際、
作業員が前を横切り車
両に当たりそうになりヒ
ヤリとした。

ドライバーと作業員は周囲の
安全確認をしてから行動す
る。
動いている重機や車に近づか
ない。

身近なヒヤリ・ハット事例 Part 145

正しい手順と安全配慮　作ろう守ろう安衛規程
〈全産連〉労働安全衛生標語入賞作品　「佳作」

「ヒヤリ・ハット」の事例がございましたら、協会までお寄せください。
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投　稿

IoT で変わる廃棄物管理
～活動記録管理による DX 化～

株式会社  イーシス（賛助会員）
代表取締役　石井 美也紀

はじめに
最近、IoT、DXという言葉を日常的に

よく耳にするようになりました。
お客様から「IoTの導入を決めたがど

うすればいいのか分からない」というご
相談を受けることもしばしばです。コン
ピューターは文化（時代）と共に進歩し
ます。私見ではありますが、IoTやDXで
何が変わるのかを説明したいと思いま
す。

１． システムの方向性
① 汎用機の時代（～ 1990）

企業の財産は「人・物・金」と言わ
れました。「データの一元管理」という
言葉がよく使われ、企業においてコン
ピューターの導入が進みました。

② パソコンの時代 (1990 ～ 2000)
Windowsにより一人一台の時代になり

ました。企業の財産は「人・物・金」に
「情報」が追加され、「情報の共有」と
いう言葉が流行しました。インターネッ
トが普及し、携帯電話メール・グループ
ウェア等のツールが普及しました。

③ スマートフォン時代（2010 ～）
iPhone（2007）、Android(2009)によ

り子供から大人までスマートフォンを持
ち歩く時代になりました。

その結果、企業の財産には、これまで

の「人・物・金・情報」に「時間」が加
わることとなりました。「時間」を管理
することで情報伝達の高速化が進み、経
営や現場作業の「安全・安心」を目指す
ようになりました。

弊社は、以前よりQRコードとスマート
フォンを活用してIoT化を進めてきまし
た。その利用例を以下に説明したいと思
います。

２． IoT と DX
IoTとはInternet of Thingsの略です。

Thingsとはモノやコトを指します。DXは
Digital transformationの意味で、今でい
う「働き方改革」に通じる言葉です。
① QR コードの活用（IoT）

自動認識の媒体として、バーコードや
ICタグにかわり、最近はQRコードの利用
が急速に普及しています。弊社ではマニ
フェスト情報そのものをQRコード化して
使用しています。（図１）

担当者のQRコードを読むことで廃掃
法のよりどころである立会いの情報を記
録し、マニフェスト情報のQRコードを読
むことで作業者の登録の簡便化、ミスの
削減を実現しています。

② 「活動記録管理」による DX 化
この仕組みは2018年に福島県の家屋

の解体管理（災害廃棄物）のため開発
し、利用されました。現場で発生する

投　稿

諸々のデータをクラウドサーバーに保管
することで、ビッグデータ化を実現しま
した。また、QRコードと作業を紐づけ、
時系列でタイムラインに記録し、記録さ
れたデータの修正作業をログとして記
録管理し、作業毎の写真を全てクラウド
サーバーで管理することで、正しい作業
が行われたことのエビデンスの確保が可
能になりました。結果としてデータの即
日決済が可能となり、管理コストの大幅
な削減を実現しました。（図２）

③ DX 時代の廃棄物管理
活動記録管理システムとマニフェス

ト管理システム（ＪＷＮＥＴ対応）を利
用することで、現場と事務のシステムを
分離することができます。管理システム
の基本は「間違えてはいけない」もので
す。実際の現場では適正処理をしていて
も、伝票の記載間違いはどうしても生じ
てしまいます。入力時にはチェックと訂
正を行わねばならず、多量の事務管理作
業が発生する要因となっていました。

一方で、「活動記録管理システム」で
は、正しい情報がQRコード化されてお
り、それを使用することで、作業は自動
でシステムに記録されます。そのデータ
はそのまま次の「マニフェスト管理シス
テム」に移行されます。JWNETへの通知
も自動的に行われます。

伝票作成に人の手が入らないため、人
為的な記載ミスがなくなり、その結果、
伝票の正誤チェックも不要になります。
事務作業も、販売管理等のシステムにマ
ニフェスト情報を取り込むだけで済みま
す。事務管理のコストを大幅に削減する
ことが期待できようになるわけです。

活動記録管理（現場）→マニフェスト

管理→販売管理等システムの流れとなり
DXが完成します。（図３）

④ DX による導入効果
現場： ・ 適正処理に集中できる。
 ・ エビデンスが確保されることによ

る決済の迅速化。
 ・ 内部統制の強化（安全・安心）
事務： ・ チェック等による作業が減少し、

管理コストの大幅な削減が実現。
 ・ 迅速な結果報告。（安全・安心）

⑤ 企業としてのメリット
企業には健全な事業活動を続けるた

めに必要な社内ルールや仕組み（内部統
制）という大事なものがあります。
「業務の有効性及び効率性」
「財務報告の信頼性」
「事業活動に関わる法令等の遵守」
「資産の保全」
という要素がDXにより強化され、そ

れに伴いコーポレートガバナンスも強化
されるのです。

３． おわりに
近年よく話題になるSDGs（持続可能

な開発目標）の目標の１２番として「つ
くる責任 つかう責任」が掲げられてい
ます。廃棄物の管理や削減する取り組み
の内容が含まれています。製造→流通、
消費→廃棄→再資源化といった工程の活
動記録管理が必要になることでしょう。
（図４）

また「情報」「時間」というものを管
理することでマンパワーに頼らず、功利
的な仕組みを構築し「安全・安心」を確
保することが必要かと思います。
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2021 年 1 月 1 日から、バーゼル条約の規制強化がなされた。また、2021 年 3 月

には、国会にプラスチック資源循環促進法案が提出された。法案は公布後 1 年以内

に施行される。

今後、国内におけるプラスチック資源循環が急速に展開されていくと思われる。

そこで、プラスチック資源循環の展開図を作成してみた。

1970 年代に大学でシステム工学をちょっとだけ学び、1980 年代前半に職場研修

でシステムダイナミックスを教わった者としては、展開図に示したような関係は、す

べて連立方程式で表現して、それを差分方程式に置き換えて、必要な変数を入力して、

解を求めていくものと思っていた。

ところが、1980 年代後半以降、人工知能 AI の開発が進み、今では、株価のちょっ

とした変動に連動して最適な株の購入方法をＡＩが導き出したり（本当に最適か検証

できる？）、ホテルの料金が他の予約サイトでの値下げに呼応して即座に下がるシス

テムが導入されたりしている（他者に追随するだけなら知恵ありとは言えない？）。

このシステムは独占禁止法に抵触するのではという議論もあると聞いた。情報通信の

スピードを最大限にするため、通信線を徹底的に直線化するというテーマの映画「ハ

ミングバード・プロジェクト 0.001 秒の男たち」（2018）も作られたそうだ。

さて、次ページの展開図についてである。

ここに示された関係が、今時点の定常状態から、どこかの誰かが新たに少しでも

動き出せば、関係がある以上、それにつられて動き出すところが出てくるはずである。

したがって、他者の様子見ではなくて、関係者個々が自らの判断で動き出すことによっ

て、他者を誘導したり、他者に先んじたりすることができる。こうした動き出しが大

事ではないだろうか。

動き出した関係の変化をとらえて、その関係の太さをさらに大きくすることによっ

て、新しい動きを確たるものにすることもできるようになる。

さあ、貴方から、まずは動き出してみませんか。

プラスチック資源循環の展開

専務理事　木村尊彦

［オピニオン］

プラスチック資源循環の展開
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I. グループ通算制度
II. 所得税
III. 消費税

梅 澤　 隆
顧問　公認会計士

I.� グループ通算制度

🅠 　グループ通算制度が始まるとのことですが、連結納税制度との関係はどのよ
うになるのでしょうか。教えてください。

🅐 （連結納税制度との関係）
連結納税制度は平成１４年に創設されました。

グループ通算制度は令和４年４月１日以後開始事業年度から適用になります。
連結納税制度は自動的にグループ通算制度に移行し、連結納税制度はなくなります。
その移行背景は、連結納税制度の複雑な仕組みに起因するデメリットによるものです。

具体的には、
・ 親法人が納税義務者としてグループの税務申告を取りまとめることになりますが

その事務負担が大変なこと
・ 連結納税申告専用システムのコスト負担
・ そして、税務調査等による修正・更生後の対応、子会社１社に修正事項が発生す

るとグループ全体にその影響が発生することになる事務負担
そこで、連結納税制度の特徴である、グループ内での損益通算は維持し、制度の簡素

化や企業グループ間での課税の中立化・公平性の観点から令和２年の税制改正で見直し
がなされ、令和４年より適用が開始されることになります。

（グループ通算制度の概要）
納税主体

連結納税制度では親法人が納税主体で、子法人は連帯納付責任を負います。
グループ通算制度では親法人及び子法人が納税主体となります。そして、親法人及び

子法人は相互に連帯納付責任を負います。
損益通算の取り扱い
・ 欠損法人の欠損金額の合計額を所得法人の所得の比で配分し、所得法人において

損金算入します。

・ この損金算入された金額の合計額を欠損金額の比で配分し、欠損法人において益
金算入されます。

遮断措置
他の通算法人の期限内申告において所得金額の金額に誤りがあっても、誤りがあった

法人のみの修正申告又は更生を行うことになります。
また、繰越欠損金についても取り扱いに変更があります。

（グループ通算制度のメリット）
グループ通算制度の最大のメリットはグループ内の損益通算です。
グループ内の黒字と赤字を通算することで納税額を抑えることができます。
ただし、通算は国税のみの者です。
地方税は通算しません。

外国税額控除等
外国税額控除と研究開発税制はグループ全体で計算することとされました。
ただ、全体計算をすれば必ず有利になるわけではありません。
個別計算では控除限度額が生じないが、全体計算をすれば限度額が生じる場合があり

ます。
ただそれは、一部の大企業の場合かもしれません。

（グループ通算制度のデメリット）
事務負担

制度の複雑性・制度の簡素化、企業の事務負担の軽減が今回の改正の目的の一つであ
りましたが、出来上がった制度はそれなりに複雑、欠損金通算に関する規定は難解です。
原則として全体再計算をしないとはいえ、修正・更生があったときは、通算制度固有の
処理がなされます。

親法人の事務負担もまだ大変なものが残ると思われます。

II.� 所得税

🅠 　新型コロナウイルス感染症等の影響で国等から支給される助成金についての
課税関係を教えてください。

🅐 　特別定額給付金は非課税ですが、持続化給付金や地方自治体が独自に支給す
る休業補償金すべてが非課税とは言えません。

それぞれ支給の根拠や支給目的等が異なることから個別に課税関係を検討することが
必要です。

国税庁で開示されているものを例示します。
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（非課税とされるもの）
⑴支給の根拠となる法律が非課税の根拠となるもの
・新型コロナウイルス感染症対応休業給付金（雇用保険臨時特例法７条）
⑵新型コロナ税特法が非課税の根拠となるもの
・特別定額給付金（新型コロナ税特法４条１号）
・子育て世帯への臨時特別給付金（新型コロナ税特法４条 2 号）
⑶所得税法が非課税の根拠となるもの
・低所得のひとり親世帯への臨時特別給付金（所法 9 ① 17）
・その他

（課税される助成金等）
事業所得等に区分されるもの

・持続化給付金（事業所得者向け）
・家賃支援給付金
・東京都の感染拡大防止協力金
・雇用調整助成金

その他
したがって、入金した助成金等については課税になるのか非課税かを個別に検討して

ください。

III.�消費税

🅠 　事業者が国や地方公共団体から支給を受ける助成金等は、消費税の課税対象
となるのでしょうか。

🅐 　消費税法上、国内において事業者が対価を得て行う助成金「資産の譲渡」や「役
務の提供」等に対して消費税を課するとされています。国等からの助成金につい

ては一般的に資産の譲渡や役務の提供等を行うことの対価として受け取るものではないの
で、消費税の課税対象にはなりません。

（令和 3 年 5 月 12 日現在）

月 日 曜日 行事予定 備考

6

1 火
【主催】 東京都環境局 ／ (公財)東京都環境公社  【後援】 当協会
　令和３年度 「産業廃棄物処理業 新入社員向け スタートアップ研修会」 
 １３：１５～１６：３０

＊Ｗｅｂ開催

9 水
広報委員会　１０：００～ 協会会議室

協会役員と新入会員との懇談会　１４：００～ 協会会議室

11 金 多摩支部　幹事会１３：００～ ／ 支部会１３：３０～１４：１５／
　講演会１４：３０～１５：３０ ／ 研修会１５：４５～１６：４５

たましんRISURU
ホール（立川市）

17 木
女性部　幹事会／定時総会　１３：００～ エッサム神田ホール

２号館（千代田区内神田）
全産連青年部協議会；
　第２２回通常総会　１４：００～ ／ ２０周年記念式典　１５：２０～ ＊Ｗｅｂ開催

18 金 全産連 ; 第１１回定時総会　１３：３０～１５：３０（予定） ＊Ｗｅｂ開催

22 火

〈追加開催〉【主催】 東京都環境局 ／ (公財)東京都環境公社  【後援】 当協会
　令和３年度 「産業廃棄物処理業 新入社員向け スタートアップ研修会」 
 １３：１５～１６：３０

＊Ｗｅｂ開催

安全衛生推進委員会　１４：００～１６：００ 協会会議室

24 木 青年部　幹事会　　１４：００～１６：００ 協会会議室

28 月 中間処理委員会　「（一社）日本化学工業協会との意見交換会」
 １４：００～１６：００ 協会会議室

7

2 金 全産連　；　第１回 全国正会員事務局責任者会議 ＊Ｗｅｂ会議

5 月 収集運搬委員会・中間処理委員会　合同委員会  　１４：００～ 協会会議室

13 火 全産連　；　理事会

14 水
広報委員会　１０：００～ 協会会議室

三役会議　／　常任理事会　 ／　第６９回理事会 協会会議室

29 木 青年部　幹事会　　１４：００～１６：００ 協会会議室

表紙の言葉
●今月の写真：  ［東京 2020］東京駅前のカウントダウン時計（千代田区）

東京駅丸の内駅前広場に設置されたカウントダウン時計は、
片面はオリンピックの開会式、もう片面はパラリンピック開
会式までの残り時間を刻んできました。高さ約 4 メートルで、
東京 2020 大会のエンブレムと朝日が昇る様子をモチーフに
デザインされています。

表紙写真は東京駅舎をバックにオリンピック開会式まで 78
日、本稿左の写真はパラリンピック開会式まで 110 日と表示
されています。

●撮影者： 塩沢 美樹（機関誌編集担当）  ●撮影日： 令和3年5月6日
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コロナ禍で、友人・知人との集まり
や外出を控えるようになってから一年
以上が経過してしまいました。皆様は
どのような休日をお過ごしですか？私
は巣ごもり生活はさほど苦ではなかっ
たのですが、それでもやはり人恋しく
なったり、むしょうにどこか遠くへ旅
に出たくなったりしてきています。大
手を振って出かけられる日が本当に待
ち遠しいです。

さて、最近では外出を控えているこ
ともあってか、仕事でもプライベート
でも朝から晩までパソコンやスマホの
画面に向かっている時間がどんどん増

えてきてしまっています。そのせいか、もとも
と良くはなかった視力がさらに悪化しているよ
うな気がいたします。パソコンやスマホ等で目
を酷使していると、目が充血したりショボショ
ボしてきたりしますが、これは目の周辺の血流
が悪化し、疲労が蓄積している状態だそうです。
一点を見て作業をすることで、筋肉が緊張する
ことが一番の要因とのこと。そのまま放置して
おくと、目だけでなく、肩こりや頭痛にもつな
がってしまうため、正しい姿勢や 1 時間毎の休
憩をとることが大切だそうです。また、目の血
行を良くする体操やマッサージ、まぶたを温め
るのも効果的だとよく耳にしますが、わかって
はいてもこれがなかなかどうして、実行が難し
く…。気付けばショボショボ状態で、時すでに
遅し…。反省すること頻りです。皆様もどうぞ
あまり根を詰めすぎずに、適度な休憩をはさん
で辛い目の疲れとさよならしましょうね。

 （髙野）

４月１日に東京都と八王子市の人
事異動がありました。今号のトップ
記事は、就任のご挨拶となります。
東京都環境局の上林山（かんべしや
ま）資源循環推進部長、浅沼産業廃
棄物技術担当課長、八王子市の平本
資源循環部長、平井廃棄物対策課長
です。重要な施策の紹介も頂きまし
た。ぜひお読みください。

感染拡大による影響が長期化して出口の見
えない状況が続いていますが、会員の皆様の
事業環境はいかがでしょうか？

先日テレビのニュース番組で、新型コロナ
由来で経営破綻をした老舗企業が特集されて
いました。同社の社長が朝礼で、約７０人
の社員に向けて、自社の破綻の報告をする姿
が印象に残っています。現実の厳しさを実感
しました。新型コロナウイルス由来の経営破
綻は既に１４００社を超え、直近の４月は
１５４社で最多となり、今年に入ってからは
増加の傾向が続いています。

事業存続には、最悪の事態を想定した計画
が求められますが、海外からの変異株により、
感染拡大のリスクは新たなステージに入った
ようです。影響の長期化を見据えた対応は必
須となりそうです。ウィズコロナに対応した
事業再構築や資金調達等の公的制度は有効で
す。同時に、カーボンニュートラル社会など
中長期の社会的課題の解決となる新たな事業
創出に向けて、業界や立場を超え共創する機
会が、今必要なのだと思います。

 （森）
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